



に於する周知徹底というものが事実上なかなかむずかしい面がありますので、非常に工夫しておりますが、第一におきまして、学校と警察との連絡会がほとんど全国的に相当できております。それを活用いたしたいと思いますし、また昨日も私文部次官のところへ参りまして、法案の大体のことを説明いたしました。今後学校教育なりあるいは学校側に対しましていろいろ文部省に協力していただきことがたくさんある、ぜひお願いしたいということで、原則的にお願ひ申し上げてきたのであります。御協力の快諾を得た、そういう意味で自転車、歩行者に対しまる面におきましても十分努力いたしたいと思ひます。

○小酒井義男君 日本の場合は、道路が非常に狭くて、きのうからの質疑を聞いておっても總理府に交通事故防止対策本部といふものを開いていろいろ検討しておるという話ですが、まだ検討中であって、これが実際に具体的に進行しておるといふところまでいっておらないと思うのです。そういう条件の中で、交通事故の防止をするということとで当面何をやろうかということが問題になつて、この法律が整備をされて出てきました。こういうことに私はなると思ひうのですが、この客観的な諸条件が、まだ非常に立ちおくれておるときに、運転手の責任だけにその解決を求めるようとされておるという印象を与えておると思うのです。そういうところに無理があるのではないかと思うのですが、そういう点は考慮されて、現在の諸条件の中ではこれは妥当なものだとお考えになつた方がいいかと思うのですが、そういう点は考慮されて、現在の諸条件の中

ておるかどうか、お答えを願いたい。  
○國務大臣(石原幹市郎君) これは昨  
日も私申し上げましたように、やは  
りその方の面も道路では道路整  
備五ヵ年計画、あるいは運輸の方  
はそれぞれ計画をもつていろいろなこ  
とを並行してやつておられるわけ  
です。しかしその方の面も道路では道路  
整備五ヵ年計画、あるいは運輸の方  
はそれぞれ計画をもつていろいろなこ  
とを並行してやつておられるわけ  
です。ところがこの交通輸送との状態  
もこのままでは放置できないので、二  
十二年ごろにできた法律を今日のワク  
に当てはめてやつておこうということ  
はやはり困難な情勢であります。これ  
はこれでやはりやつていかなければな  
らぬことも当然だらうと思います。一  
かし足らざる点はもつと緊密に連絡を  
して、総合施策の実を上げていくよ  
うにしなければならぬために、今後もい  
ろいろの新しい構想をもつて対処した  
いということを昨日も私からも申し上  
げておるわけであります。そういう意味  
で御了解を願いたいと思います。

言われておるのでですが、この歩行者の条例などを見ても私はなかなか困難じやないか。むしろ歩行者などの問題が根本的に解決されるようなことがもつと積極的にやられるべきじやなかつたかと思う。この右側通行といふやり方は、この現状においては実効は上がつておらぬ。このままで放任をするのか、それをおさらに徹底させるようなことを考えておるのか。むしろ、そうでなしに、従来の慣例からいって左側の方がいいのだから左側通行に変えるか、そういうことにについて御検討されておるかどうか。

におきましては右側通行ということになりました。内閣におきまして世論調査をされ、た際におきましたが、右側通行による進歩的効果は、やはり大半でございました。ところが右側通行ということが進んでくると、いろいろな問題が生じてきました。そこで、右側通行をやめることになりました。しかし、確かに不徹底な面があります。今から左側通行をいたしまして、この面につきましては推進をはかつてやっていただきたいと思つております。次第でございます。今までいたしましたが、この面につきましては研究もいたしましたが、そういうことはやはり今までずっと徐々にではございませんが右側通行に転換しつつあります。世論調査等についても、そういうことがはつきりするわけでございますので、その方をやはり推進をして、できるだけ早く正規な通行によるようを持つていきたいというふうに考えておる次第でございます。

おくれるとか、あるいは列車の時間に間に合わぬとか、いろいろな路線が私はあるのじやないか、ということを考えられるのです。そういう場合に、それは定員だけ乗せてあとは、定員外の乗客は断わるよう車両をふやさばいいじやないか、まあ取り締まりの側からいえば、そういうことが言えるでしょうが、実際の今日の交通事情、あるいは自動車事業の経済的な実態などから考える場合、あるいは、そういうことをやることによって、現在の運賃ではとても経営が不能になる、車両をふやす経費がかさんでいくから、運賃の面に今度はそのしわ寄せが来るというよう、こういう各方面に波及をしてくる問題があると思うのです。定員を嚴格に守らうとする場合に、人間の場合ですと、制止して、もと乗るのはやめてくれ、定員だからやめてくれと言って、車掌なり運転手なりが確認をして出発をしない、超過しておるといふことになると、厳格にいくと、これはずつと罰金なんですね。そういうことで押し問答をしておったのじや、都市の場合でしたらあとから来る車がたまってしまうという心配もあるし、あるいは時間的にも無理ができる、運転の面に今度は無理ができるてくるというような面が出てくるのじやないかと思うのです。そういう点が少し、実際これを厳格に守つていいこうとする無理な点が出るんじやないかと思うのですが、自動車行政を直接監督されておる運輸大臣の立場として、こういうことで実際実行が可能かどうか、どういうふうにお考えになつておるか、お尋ねしたいのです。

りました点は、ごもつともな点があるのでありまして、やっぱり一定の定員だけで、あとに乗せないと、ということは、今おっしゃいましたよろな実際上の場合に遭遇しまして、定員を越して乗せた場合に、厳密にいって、定員を越しているから法的違反になる、これは私は、定員の常識的な一つの見解か格性ということよりも、現実に面した面で法的運用をむしろ拡張解釈といつてはなんですが弾力性のあることをやつしていく方がいいんじゃないかな。法といふものは、これはやはり社会の幸福、安寧のためにあるのですから、その法それ自体が、守ることによってかえつて事情に即しない事態が起つたがあるのですが、少なくとも、そういう場合において、その法に限局することは、かえつて法の精神を私は滅却するというような理論の論文を書いたことがあります。が、少なくとも、そういう法は、やはり社会の幸福、安寧のためにあるのですから、その法それ自体が、守ることによってかえつて事情に即しない事態が起つたが、少なくとも、そういう法においては、その法に限局することは、かえつて法の精神を私は滅却するというような理論の論文を書いたことがあります。

○政府委員(國友弘康君) バス等の定員につきましては、自動車の乗車定員は、道路運送車両法の第四十二条に基づきまして、道路運送車両の保安基準の五十七条と関係を持つてあります。自動車検査証に定員を記載することによっておりますが、これが今度の法案では、ももつと実際は掘り下げてみなければならぬと思うのですが、これは自動車局長から。

○小酒井義男君 自治厅長官、今のようないふまでは、まだまだ混雑をしておりませんが、これが今度の法案では画一的な考え方ではやつてない、こうあります。それは法を厳密に適用したら大へんなことになつてあります。あるいは、現状ではやはりそれは少しおかしいです。車をもつと増発するようになつておきめになつておるか、お尋ねしたい。

○国務大臣(石原幹市郎君) この定員については車両検査をいたします場合に、満員の状態におきましても安全にいかということを考えますが、私もまだ条文等を見ておりませんけれども、法の運用はそういうことでやつたらいいじゃないかと思うのであります。特にバスのとき、たとえば定員以外一切乗せないといふことも、実際今まで彈力性を持つて考えたらい

りました点は、ごもつともな点があるのではありませんし、この点は私はやはり非常に問題点あります。が、先ほど大臣からもお話をあります。が、今おっしゃいましたように、現在の状況におきましては、一般的な正規を定めておるのでございますが、乗車定員につきましては、一般成人の正常な体位を基準として現在指定しておられます。が、先ほど大臣なり運輸省の意見なり、今の自治厅側の答弁

なりは、私ども地方行政委員会において十分これは今後の法案の審議に一つ取り入れていただきたいことを、私は地方行政委の皆さんにお願いを申し上げておきたいと思います。

る、そういう言いわけで、そういううちは、どうぞそれをサボる。自己満足をすればいい。そういうやうなやむを得ないというものが、隠れて根本的な施策を怠つておる、なぜか今定員増といふのは藉口であつて横浜近海のああいうやうな問題が起つてゐるから、大へんな問題が起つてゐるから、まあ映画館へ行つたつて定員を守つているところはない、混雑するときはは、そういう精神的な問題について私は非常に問題意識がある。運用はけつこうですけれども、交通運輸に関する問題について、自らを何といいますか攻撃をする、こういうことは非常に危険だと思うのですが、お考えをお伺いしたい。

それから運輸大臣にお伺いしたいのですけれども、さういふことはございません。総合政策、それどころか、これは自動車交通に関する総合政策ですが、そこで時間がないようありますから、端的に申し上げますと、道路交通の取り締まりの面から三十三年一月に発行されました警察厅警備部警ら交通課の発行におけるところのパンフレットがありますが、これに現在の問題点がずっと並べてあって、それに対する対策もずっと書いてあるのですね。がしかし、ほとんどこれはなされていないわけですね。きのうも言ったのですが、これだけ取り締まり罰則が独走するという感じじゃないか、こう言つたのですが、こういう点について運輸大臣として総合的に自治廳なり警察廳なりと連絡しながら運輸大臣として何をやろうとお考えになつておるのか、何をやろうとおしておるのか、道路交通政策について。そういうものについて一つお伺いいたします。

方なり、あるいは事実起つてくる相  
実の事故を防止するというような問題  
は、容易ならぬ問題が起つておりますので、特に  
最近の自動車の激増からくる、また道路  
のこれに伴わぬ状態からくる事態等  
は、いろいろな問題があるので、特に  
市交通等においては、われわれが日々  
経験し、かつた驚くべき事故を演じ  
しているという状態でありますので、  
これは急速にやはり今おっしゃいま  
したような総合的な観点に立つて、連絡  
機関をうまく有機的に結合して、その  
弊害を除去することに努めなければな  
らぬと思うのであります。きょうう  
交通閣僚懇談会において関係の大臣  
も懇談をしたのであります。やはり  
内閣がどこかに適当なやはりそういう  
調整をとる一つの何を作りまして、ぜひ  
各省政府の間の有機的な体制からくる  
一つの自動車行政の円滑化をはかると  
いうことをやりたいと思うので、きのう  
も早速内閣審議室にそのことについ  
て自動車局長をしていろいろ成案等に  
ついて研究させておるような次第であ  
りまして、ぜひおっしゃいました自動  
車運輸行政の総合的施策をこの機会に  
立てて、この社会的に起つてゐる状  
態を除去したい、こういふふうに思ふ  
のであります。

○國務大臣(檜橋清君) 今申し上げたのは、いろいろな考え方のものと、今審議室等においても研究させてみたいと思うのであります。されども、これに対して大臣のお考へを伺いたいと思います。

○大倉精一君 一、二具体的にお伺いするのですけれども、警察庁の方でのアンケートの中に、運輸大臣の所管として事業の適正化、合理化という問題について、そこへどういった工合会などにされようとしておるのか、こういった点についてお伺いしたい。

○政府委員(國友弘基君) 自動車運送事業の合理化、適正化の問題等につきましては、これは大問題でありますので、道路運送法の改正等についても著えなければいけないと思つておりますが、来年度運輸省としまして自動車審議会が運輸省設置法で認められる取り組みで現在御審議を願つておるのであります。が、自動車審議会は一年の期限付の審議会でござりますが、この審議会にかけまして合理化方策等は結論を出して参りたいと思っております。

さらに労働管理の点等におきましては、労働省の関係が非常に強いわけであります。が、運輸省といいたしましても全く

一般的な事業監督の面から労務管理にきまして監査もいたし、それについて指導等もいたし、通達等もいたしておるわけであります。今後それの方面におきまする改善措置といふのを積極的に進めていきたい、こう思つておる次第であります。

○大倉精一君 どうも具体的なものばかりであります。私はもう一つ非常な被害者があると思います。それは何かと云ふと、例えば、皆さんいなか道をお通りになつてわかると思うのですけれども、その沿道に並ぶ家は大へんな被害者です。これは天気のいいときにはほれこりでまつしろけ、それから雨が降れば石が飛んでガラスがこなこになつてしまふ、一体これの責任はどこが担当するのですか。この担当、責任の所在を一つ明らかにしてもらいたい。

○國務大臣（橋橋渡君） 道路が非常に悪い道であります。いから、建設省の責任であるとも思われますけれども、またそういう悪い道路を走つておることを監督しておる運輸省も、石をね飛ばすということはやはり自動車の責任であると思うのです。そういう点も今の経済状態から、いかの道で私も実は方々いかを旅行して、あまりひどいというので、自

ば経験しますし、まだ、しゃくにさわることも、かけられた場合にあるものですから、やはり泥よけをつけてくれることも、これは一番の要件であります。そういう陳情も私のところにも相当来ておりますし、道路の現状からいって建設省に大いに道路を直してもらおうといふことを、何らかこういう被害を防止する方法をやはり一つ協力してする必要があるのじゃないか。私は泥よけのことはどうなつてているか、一体。

○政府委員(國友弘康君) 泥よけに関する問題としては、今度のこの道路交通法の中には泥よけの規定が……。

○大倉精一君 泥よけはいい。

○政府委員(國友弘康君) それでは省略いたします。

○大倉精一君 泥よけを聞いておるのではない、これは全く笑いごとではないくて、真剣な問題だと思うのです。

そこで日本人は、今非常におかしいです。どうも日本政府や権力者は、国民の抵抗がないというと何もやらないという悪いくせがある。抵抗をするといふと弾圧するくせがある。でありますから、たとえば英國においては、ある部落においてそういう問題が起こつて、部落のおかみさんあたりが通さないといつてがんばった、ついに仕方がないから十五キロくらいのスピードで走り、その間において部落の外に別の方を作つたという例があるのです。そういう場合には、権力者は抵抗をしなければ何もやらない、抵抗をすれば弾圧をする、こういうことが私はどうもふに落ちない、憤慨するのです。それで責任の所在さえもわからない、しかし、これは現実として非常に大きな被

害者です。しかも大臣は、おれもそれはよく知つとつた、知つておつただけではないか、大臣としてどうするか考えなければならぬ、どうするのですか。非常に大きな問題です。何か方法がなければならぬかと思ひます。泥だけではいけないと思います。何か方法がなければならぬかと思ひます。

○國務大臣(檜橋渡君) これは道路をよくするということが第一の前提であります。これは厳密な法律的な一つの何からりますと、私も弁護士ですから、だれが一体民事上の責任があるかということになりますと、なかなかむずかしい問題で、石を飛ばしてガラスを割つた自動車が、その人間自体が、直ちに運転手、その所有者が責任があるかといいますと、そういうところへ一本石をなにしておつたという問題も起つてきますから、なかなかこれは実際に個々の事態について責任追究をしても困難な問題だと思うので、やはりこういう問題は、今大倉さんの御指摘のありましたような、自動車行政全般について建設省及び警察、自治庁、運輸省というものも含めて、総合的にこの問題の解決をやはりやらなければ片づかない問題だと思うのでありますからそういうことを申し上げておるのでありますし、そういう事態があるから、どうしてもそういうことであつて、この問題をやはり取り上げて、真剣に考えていかなければならぬと思うのです。

をする、しかしそういう工合に、国家の責任において、政府の責任において——泥をかけたりあるいはまた石ころでガラスを割られたり、大へんな損害を受ける、どこにも苦情を持つべきようがない、こういうものを包含したところの政治責任ですね、これは国民は政府のどこに責任があるかと、国民は関係がない、政府全体の責任がある、これはぜひこの際こういう法律と並行し、責任の所在を明らかにして、具体的に補償をする補償の問題なりあるいは対策なりというものをこの際抜本的に立ててもらおうよくな、そういうことを運輸大臣の責任においてやり願いたいと思うのですが、もう一回答弁願います。

○政府委員(柏村信雄君) 道路交通に  
関しまするものは、例の騒音防止対策  
で相当に是正されてきたかと思うので  
あります。が、ただいま御指摘のもの  
は、たとえば店頭等において披聲器等  
を使ってやつておるものだと思いま  
す。これらにつきましては法律として  
は一定のものはございませんので、各  
都道府県等におきまして騒音防止条例  
というよくなものを設けているところ  
もあるわけでございます。その条例に  
違反した場合において、悪質なもの  
これで取り締まるという建前に相な  
ておると思うのであります。が、東京都  
におきましても、騒音防止条例はでき  
ておりますけれども、徹底して取締が  
現在は行なわれていない状況であります  
。これは都の何といいますか、環境  
衛生課の所管としてやつておるわけで  
ござります。

る必要があるのじやないか、運転手ばかりやつづけても、やれといつてみたところが、そういうのが依然として手がつかない、これでは何にもならない、いかがですか、これは一つの指導方針として。

○政府委員(柏村信雄君) いわゆる環境の改善というよくなな点につきましては、これは厚生省の所管でございまして、ただいま御趣旨のような点は、われわれからもよく連絡いたしたいと思いますけれども、今回の道路交通法におきましては、そういうものについてまで交通上の危険防止というよくなごとで、これに對して規制をするとか取り締まるというところまではこの法案では事実上用意いたしておらなかつた次第であります。

○大倉精一君 まあこれも今後の審議のために参考にして下さい。

それから今度は、建設省の道路局長おいでになりますか。

○委員長(新谷寅三郎君) 道路局の次長を見せております。

○大倉精一君 そうですか、この際これも一つお伺いしておきたいのですけれども、道路は作れば作りっぱなしでいいというわけでないと私は思うのですね、特にわれわれが気がつくことは、夜間の照明の非常に強いことですね、これを行き交うときに照明を下向けるといってみましても、あの激しい夜間の東海道線あたりのトラックに一々下に向けているわけにいかぬ、ですからほんとんど盲運転です、よあれは、ですから向うに自転車に乗っている人がいるとか、人が歩いているとうのがわからないので、それをひいてそれなりですつと行っちゃう、これがいわ

ゆるひき逃げです。これはいわゆるひき逃げの方もいけないが、そういう施設に何ら関心を持たないというのもいけない。道路を作りっぱなしというのはいけないと思う。ですから少なくもそういう東海道沿線の道路などには、弱いヘッド・ライトでもつて走れるようだ。そういう照明を合わせてやる必要があるのじゃないか。しかもこれから先、道路がよくなつてスピードが早くなる、スピードが百キロくらいになるでしよう。こういう場合には、照明もふやさなければならぬと思うが、道路局としての道路の照明についてのお考えをお伺いしたいと思う。

○説明員(前田光重君) 道路の照明につきましては御指摘のよくなことも承知しております。ただ御承知のように、道路の費用も全国の道路改良及び舗装等の要望に比しまして、はなはだ遺憾ながら十分でございませんので、目下は道路の改良及び舗装等に重点を置いております。しかし橋梁あるいは市街地区におきましては、特定の地域につきましては、適当な維持費でもつて照明をつけております。しかしこれは道路の特に必要な場所——これは維持費でやっておりますので、まだ十分現状に伴いまして、できるだけそういう方面にも力の及びますように努力いたします。

○大倉精一君 これはできるだけじゃなくて、道路を考えるときには当然照明をあわせて考えなければいかぬと思うのです。今まで道路の舗装と幅員、そういう点だけを考え、それで照明は考えていない。ですから道路の予算の中には照明が入っていない。こ

ういうところに私は道路としての不完全な状態があるのでないかと思う。ですからそういうのを、これから道路には皆、照明ということを頭に入れて予算の場合には組んでもらいたい。そういうことを考慮もせずに運転手の弱いヘッド・ライトでもつて走れる处罚だけが先行しても何にもならない。そういうことを私は言つておるのい。そういうことを私は言つておるのです。

にわれわれ努力しなければならぬと思

います。

それからたびたびどうも何もやつてない、何もやつてないということを言はれるのでありますけれども、非常に誤解というのか、わざと言われておるのじやないか。くどく繰り返しませんが、ことに三十五年の予算なんとかは国土保全といふようなことを大きく鉛打つたような予算であり、道路の整備などといふことは数年前から大きな国策の一つとしてやつておるのであります。大いに総合的にいろいろの施策を推進しつつあるものであるといふことはよくお含みの上で、今後ともこの法案の御審議に御協力いただきたい、かように思います。

○鳥居徳次郎君 私の機会に二、三、運輸省関係になりますが、また建設省の関係、いろいろの関係にまたがって来るかもわかりません、それぞれ御答弁をお願いしたいと思います。

自動車の交通取り締まりといふ名目

の法律が今度は取り締まりといふ名前

をやめて、そらして道路交通法、非常にあたたかい、何かしらん明るい気分のする名称に変わつてくる。しかもそれが、正されつあると思ひますけれども、

今日までほとんど顧みられなかつたと

いう問題が一つあるようであります。

それはわが国の農村の秋の刈り入れ

ありますと、今日この道路交通改正案が提出されることはむしろおそきに失するといふくらいが多分にあるわけ

であります。しかしながら今日からあります。ちょうど九月、十月、十一月というような刈り入れときに際しまして、地方によつては御承知の通り稻の刈り入れたものを、稻架といふの至りでござりますが、何といつても今度の内容の全般から見ますと、どうも事故が起きてからどうする。あるいは起きた者に対してもどうするといふよ

うであります。ちょうど二カ月半ばかり各沿道に、もう全部刈り入れた稻を乾燥するといふ。そういうような乾燥方法をとつておるところが全国にたくさんあるわけあります。こういうような稻架といふものを作つて、そらして稻架にかけて、稻を乾燥するといふ。それがために非

事

事故が発生する。これは道路からま

す。

改良しなければならないといふこと

で、道路の改良も着々全国的に進んで

おるから、年々歳々これら

の問題は訂

正されつあると思ひますけれども、

今日はほんと顧みられなかつたと

いう問題が一つあるようであります。

それはわが国の農村の秋の刈り入れ

であります。ちょうど九月、十月、十一月といふくらいが多分にあるわけ

であります。

それはわが国の農村の秋の刈り入れ

やられる前に作られている駅が多いわけですが、ございまして、これは左側通行を基準にしてやつておりますので、駅に参りますると、ほとんど構内左側通行というようなことが書いてございまして。こういう矛盾したといいますか、左側通行でないと不便だという問題

べき場所といたしております。従いまして、まず徐行を前提とする。次に第七十一条におきまして、「運転者の遵守事項」というものがあるのですが、これはいろいろ各号列記して書いておりますが、その最後の七号で、「路道又は交通の状況により、公安

も実は設けておるわけでございまして、一応消極的な対策ではございますけれども、そういうことに対する一応の措置はこの法案も規定いたしておるつもりでございます。

または安全を確かめて、こういいうまいになつております。従つて安全だと思って通過して事故が起るということがあるので、必ず一時停止するというような考え方をとるようにまあ法で規制したということを申し上げておきたいと思います。

をかける。このようなことよりは、むろはつきりと一切酒を飲んじやいかんというように規制して、そうして大衆にそれをP.R.し、必ずこれは一般大衆は支持する法律だとのふうに思ひるので、ちょっとお伺いする次第であります。

は、確かに一部でございますけれども、先ほど申し上げましたように、全体として小学校、中学校等におきまして、相當に教養が徹底してきて、若い世代は相当に、もう右側通行ということになれてきておるわけでございまするし、先般の世論調査におきましても、非常に多くの率が右側通行を実行しておるというようなことにもなつておるわざでござつたのであります。

委員会が道路における危険を防止し、その他交通の安全を図るため必要と認めて定めた事項」というのがございまして、農村等の地方的な特徴に基づきまして、特に運転者の運転上注意を要望するというふうな点があれば、この七号に基づいて公安委員会規則をもつて規定することができようかと考えております。

の中で、踏み切り等の場合ですね、一時停車せいという、なるほど、そういう法も出ておりますが、これは非常に消極的な、停車すればもう問題はないわけなんですが、過去においていかにそういうふうな法律がたくさんできておりましても、実際にこれに対しても実行するかしないかということが大きな問題になるわけであります。従いまし

それからただいま交通課長から申し上げましたような点についての指導徹底ということにつきましては、特にこの法案が成立しました暁におきまして、関係の警察官また一般に対する啓蒙というものを徹底し、警察官の特に指導的な役割、民間の協力を得るような方向で懇切に指導するというようなことについてもとくと注意をし教育を

○政府委員(柏村信雄君) この六十五条はきのう保安局長からも申し上げました、が、実際に酔っぱらっておる、正常な運転ができるないような酔っぱらい方であるということをございまして違反等があつた場合、事故を起こしたりそういうことがあつた場合に酒気を帶びておつたときは刑罰を重く課することができるようにするといふ規定は、

れてござりますので、この際、これを  
また、もとに戻すということは、さら  
に混乱を増すことに相なるのではない  
か、対面交通はやはり必要である。そ  
うすれば、やはりこの際、右側通行、  
歩行者の右側通行ということをさらに  
徹底し推進していくこと、これに努  
力を傾倒していくべきぢやないかとい  
うふうに考えておる次第であります。

○説明員(内海倫君) 先ほどの御質問  
の点におきまして、特に道路交通の見  
通し等を妨害しておる状態に対する、  
この法案の中でのどのような措置がと  
られておるかということについて、若  
干説明申し上げておきたいと思いま

なおまた道路の上にいろいろ先ほどのお話をありましたような箱をはさすような工作物を道路上に設けるといふふうな場合でありますれば、七十七条の一項の第一号に基づきまして、「道路において工事若しくは作業をしてよろとする」ということ、あるいは「道路上の石碑、銅像、広告板、アーチその他これらに類する工作物を設けようとする」というような点から、一応警察署長の許可を受けることにいたしておりますし、さらに、それが今度は道路ではなく沿道に——道路の外の沿道にそういう工作物を設けた場合には、それは自由でござりますけれども、これが特に著しく交通の妨害になる。先ほど

て、そこにおのずから、それを破つた場合には、なつかつ、こういう制裁があるぞ、あるいはまた、こういふ取り締まりをするぞ、といふところに法の精神もあり、また、大きな答えを法で要求しておるわけであります、たゞいまの三、四カ条の個々書きで御答弁がありましたが、いずれも、これは施行の際には地方の公安委員会なりあるいは各県の警察なり、そういう方面と、従来とったようななまぬるいものでなく、積極的にこれをPRする、同時にまた協力を求めるというよしなどことが望ましい、こういうふうに考えておりますが、それらに対してもういう法制の運用の面におきましてはどうい

○白木義一郎君 一二、三簡単にお伺いいたしたいと思いますが、六十五条の酔っぱらい運転のことですが、酒を飲んで事故を起こしたときには二倍の罰金を受ける、このようになつておなりますが、この六十五条は酒に酔ったとかあるいは飲んでいるけれども酔わないとか、そういうような不明確な問題が必ず起ころと思うので、この条文は事故防止、あるいは人命の尊重という立場から、もう少し明確に、絶対に酒を飲んで運転してはならない、飲んで運転した場合は嚴重な罰則にかけると、このようにはっきりとした方がこの法

まず、農村、都市等を通じまして、見通しの悪い交差点というふうな所におきましては、この法案は第四十二条におきまして、徐行すべきことを命じておるのでございまして、その他、公安委員会が特に必要と認めました場所は、これを指定いたしまして、徐行する場合には、この法律は八十二条で、特にそういう必要度の強い場合には、警察署長がその関係者に対しましてこれの安全措置を講ずるというふうな規定

○政府委員(柏村信雄君) ただいま一時停止のことを申し上げましたが、現行法におきましては一時停止をするかこの際参考にお聞きしたい、かように考えます。

律の趣旨が徹底するのじゃないか、このように考えるのですが、ときどき見かけるわけですが、銀座あたりで自家用車を持つておる人がバーあるいはキャバレーからいい気持で出て来てそのまま自動車に乗って帰る。事故が起らなければいい、起きたら倍の刑罰

たりした場合におきまして、その体内に一定量のアルコールが存するということがはつきりすればこれを刑を加重するという規定を設けることによつてただいまお詫のように酒を飲んで運転することはいけないのでいう氣風をできるだけ醸成していくということに

にそういう必要度の強い場合には、警察署長がその関係者に対しましてこれの安全措置を講ずるというふうな規定

○政府委員(柏村信雄君) ただいま一時停止のことを申し上げましたが、現行法におきましては一時停止をするか

キャバレーカラいい気持で出て来てそのまま自動車に乗つて帰る。事故が起らなければいい、起きたら倍の刑罰

ただいまお話をのように酒を飲んで運転することはいけないのだという気風をできるだけ醸成していくということに

役立つた。こういつもりで規定したわけでござります。

○白木義一郎君 大へん酔っぱらいに同情的な、しかもごく少數の運転者に對して非常に話のわかるお答えだった

んですが、これは事故から大衆を守る

といふ精神でこの改正法が立案されたんじやないか。このように心得ておりますのでですね、どうしても最近非常に酔っぱらい運転が多い。事故も多い

というような現状から考えれば、ごく少數の運転者が酒を飲むことを我慢し、慎めば、ある程度の事故の防止になる。大体この道路交通法を作りまして

も、事故防止にはほとんど希望的な役割が望めない。たゞ多少は違うんじやないかと淡い希望しか持てないような実情です。現状は、そこで、やはり大衆という立場から考えれば、少數の運

転者が酒を飲むということを慎まなければならぬのは、これは社会道徳として大事なことであつて、こういうところに厳しくしていかなければ法律が生きてこない。この際この条文をまあ互いに心得のあることと思ひます。されば、どうしてこれは苦難なよう

に訂正した方がこの趣旨が生きると思うのですが、もう一回一つお答え願いたいと思います。

○政府委員(中川董治君) 白井先生の酒の害悪から大衆の生命を守るということにつきましては全く同感に考えて

おるのでございますが、それで、酒に

よりましての被害を防止するという角

度で、しかも実効が正確にできるとい

うことを考へながら立案するのが一番

合理的だと考えたわけですが、つまり

ところは、酒を飲んでおるということ

について、外部からわかるということ

を念頭に置かないと、どうしてもこれ

を飲んでおるということを見て回ると

いうことは、皆さん御賛成願えないと思

うのですが、結局正確に実効が担保

されるということ、酒を運転手の方

が大衆の被害者のことをお考えにな

って慎んでいただく。これを正確に確保

するということは立案の根本かと考え

ます。

従いまして、今長官が申し上げまし

たように、たとえば酒をきょう飲んで

あした運転したというような場合はほ

とんど酒の酔いがさめておりますか

が、やはりちょっとなら、というのがなか

ら、それまで罰するという趣旨はないと思ひますが、そうすると結局は外

から酒を飲んだ悪影響がわかるとい

う状態を押えねばならん。そなりります

と正常な運転ができるないような状態で

あるといふことの抑え方で一つ押えて

いく。それだけでは白木先生が御指摘

のように不徹底でありますので、今度

はいろいろ本法の規制がござります

が、たとえばスピード違反とか無免許違反とか、そういうふうな本法の規制する状態で違反の状態がわかる状態がある。必ずしも事故でぶつかった場合だけではございません。事故を起こし

がたくさん上がっている。こういう実態ではないのでございます。それで練

習して申し上げますけれども、違反

が行なわれないよう、国民の全部の

方々が御努力願うということを念頭に

おかれまして、刑法上として申します

と、一応酒を飲んでいかぬと書きまし

たる点については厳格にして、またその内

むしろ犯罪を防ぐという立派精神によ

る根柢ではないか、こういうふうなふ

う意味で、なおよく御検討をし、ま

たわれわれも、もう少し勉強していか

なくやらないと思います。

次に、これは刑事局長さんから昨日

簡明率直に、はつきり言えど、かんで

りござりまするので、この法律施行後は啓蒙その他によりまして酒をふく

ら、白木先生の御主張を実現したつも

りござりますので、この法律施行後でござりますので、結局酒を抑制

する効果が出て参りませんので、実効を正確に担保しないと、言葉が悪い

かもしませんが、ばかりにされる法律になつちやいますので、結局酒を抑制

する効果が出て参りませんので、実効を正確に担保するという考え方をとりながらもしませんが、ばかりにされる法律になつちやいますので、結局酒を抑制

する効果が出て参りませんので、実効を正確に担保するという考え方をとりながらもしませんが、ばかりにされる法律になつちやいますので、結局酒を抑制



長の立場でお答えを願いたいことは、現在のような都市の広告や看板が乱立しておる状態で交通標識といふものを見た場合に、これでいいかどうか、そういう点についての意見のお尋ねをしておるのでですから、そのことでお答えを頂えればうれしいなんですね。

○國務大臣(石原幹市郎君) 道路表示の色、その他の点につきましては道路標識令といふ共同省令でやつておるのあります。されば、これはこまかいくことは交通課長からお答えいたしたいと思います。

それから、今言われました乱雑な点であります。これは今回の法の七十二条におきましても、道路標識または信号機の近くにみだりに置いてはならないというような規定、あるいは七十七条にもいろいろ規定があると思ひます。さらに都の規則においても、何とかまた、そういうものもあるようあります。されば、これらの問題、御指摘の通り、もう少し積極的に整理なり、これは建設省とよく連絡して乗り出しみなければならぬと考えます。

それから、先ほど白木委員の言われました緑のおばさんの問題、これは非常にわれわれも今後を気をつけていかなければならぬ問題だと思うのであります。しかし、これは警察庁長官からお答えいたしましたように、十分事前に訓練したりいろいろなことをしなければならぬのはもちろんのこと、ああいう制度をどこでも使っていいところ使えない。学校の付近とか、何かそういう場合にはこれはいかない。交通のひんぱんな所とか、そういう所はもちろん使えない。学校の付近とか、何かそ地の場所においてやはり十分なれさせ

る。こういうふうな使い方をやはりしないかなければならないと思うのであります。今後とも十分お話をなりました。ような点は、気をつけさせまして間違いの起らぬないようにしていただきたいと、かように考えます。

○小酒井義男君 それから最後に一つ、これはかねがね問題になつておる点であります。二重処分の問題ですね。今度のよほな罰金が高額になりますと、これは違反を起こさなければいいじゃないかということで片づけてしまえばそれまでですが、実際違反がどういう事実で起こるかこれはわかりません。全然故意に——費質なものは別ですが、そうでないというか、情状酌量の余地のあるよほな違反が現場における判断によつてこの法律を正確に守らうという考え方でやられた場合に、たとえば三万円、五万円といふような罰金が来る。で、一方では仕事ができないような行政罰が来る。そういうことになると、経済的な余裕のある運転手でしたらそれは何とか切り抜け行けるでしようが、今日の運転手をしておる大半の諸君の賃金、労働条件といふものは、決してそういうことに備えて賃金ができるという実情ではないのです。そこで罰金がきつた、働いてその罰金を納めようかということならそれはあれですが、働くこともできない、罰金も納めなければならないといふことになると、やはり生活上非常に実際問題として大きな問題が出てくるわけなんです。で、私はその違反の内容によつて悪質なものは二重処分というようなことがやられる場合もやむを得ないと思いますが、その違反の性質等によつて罰金だけで済ますとか

なんとかといふ、二重にならないよう  
な方法が考えられぬと、實際上困る者  
がてきて来るのじやないかと思うので  
す。そういう点について委員会でもお  
そらく審議されるかもわかりません  
が、考慮の余地はない、そういうこと  
はやむを得ないので、どうお考えかど  
うか、承っておきたい。

○政府委員(柏村信雄君) 本法案の趣  
旨といたしますところは、昨日申し上  
げてありますように、交通の危険を  
防止し、安全をはかり、円滑を期すると  
いうことがありますので、そういう面  
のいわゆる規制法的なものが中心でござ  
ります。できるだけそういうことで  
交通道德が守られ、危険が起こらない  
ようになります。円滑にいくようにすると  
いうことの指導を徹底して参るという  
ことに中心が置かれなければならぬ  
と思いますので、従つて罰則をもつて  
担保するということを中心と考えてお  
らないわけですが、ただこれら  
の法令に、法律に違反して刑罰に触れ  
るということになりますれば、これは  
やはり一般の刑罰と同じような考え方  
で措置をしてやらなければならぬと思  
うわけであります。ただいまお話をよ  
うに、いろいろ情状酌量という問題、  
これは警察の立場においてもございま  
すし、検察の立場においても、また裁  
判の立場においても行なわれるもので  
ござりますので、違反があつたから必  
ずこれを処罰をもつて臨むといふだけ  
のものではもちろんございません。ま  
た行政処分の問題でございますが、こ  
れは免許を与えた者について、最もひ  
どい処分としては免許の取り消しとい  
うこと、結局これは運転を継続させる  
ということが危険な運転者であるとい

ることから起つてくる問題でござります。従いまして、取り消しに至らないもので、いわゆる停止処分というのがあるわけでござります。これにも期間の長短があるわけでござります。従つてこれはやはり並行行政処分の方は危険な運転を繼續してやらせないというところに問題があるわけであります。おのずから性格が違つてゐる。従つてこれはやはり並行して行なわれるということが原則に相なるのでござりますが、これにつきましては必ず行政処分をやるから刑罰にかかるのだと、あるいは刑罰があつたから行政処分をこれだけ以上やらなければいかぬのだといふに限つたものではございません。状況によつては、たとえば三ヶ月と離れては、たとえば三ヶ月をもつてやられるわけでござります。またこれにつきましても、今度の法案におきましては、たとえば三ヶ月をもつてやられるわけでござります。たゞそれの処分を受けた者の中申し出によりまして講習を受けさせることができるようにし、その講習を受けた者につきましてはその実績に応じて停止期間といふものを短縮することができるということにいたしまして、できるだけ実際に精神的にも技術的にもそれを完全な運転者に仕立て上げるような仕組みをできるだけ考えていく、処分重点主義でないよりに考えていく、運用の面ではそういうふうにわれわれ考えておるわけでござります。御了承をお願いいたします。

いたします。これにて散会いたします。  
午後零時三十一分散会

昭和三十五年三月十六日印刷

昭和三十五年三月十七日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局